



DICASTÈRE POUR L'ÉVANGÉLISATION
SECTION POUR LES QUESTIONS FONDAMENTALES
DE L'ÉVANGÉLISATION DANS LE MONDE

MESSAGE

44^e JOURNÉE MONDIALE DU TOURISME
"Tourisme et investissements verts"

27 septembre 2023

1. "Tourisme et investissements verts". C'est par cette expression, proposée par l'Organisation Mondiale du Tourisme, que nous nous préparons à célébrer le 27 septembre prochain la 44^e Journée Mondiale du Tourisme. L'Église désire partager avec les États, les Associations et les nombreuses réalités impliqués ce moment d'engagement particulier, afin que basé sur le magistère du Pape François, puisse augmenter de manière plus efficace et positive le soin de la création, objectif essentiel pour la vie des personnes.

Des investissements durables pour la protection de la création

2. Dans l'encyclique *Laudato si* le Pape François souligne la nécessité de s'engager en faveur d'investissements durables : « Il y a également eu des investissements dans des modes de production et de transport qui consomment moins d'énergie et nécessitent moins de matières premières, ainsi que dans des modes de construction ou de rénovation de bâtiments qui améliorent l'efficacité énergétique. Mais ces bonnes pratiques sont loin de devenir générales » (n. 26). Favoriser les investissements durables est aussi un témoignage de foi qui se fait fort du respect de la nature, créée et confiée à nous par Dieu. En effet, l'attention pour la création et sa sauvegarde appartient au message biblique. Il suffit de reprendre entre les mains la première page de la Sainte Écriture pour mettre en évidence cette dimension. L'action créatrice de Dieu est avant tout l'expression de son amour qui se répand et qui entend atteindre le sommet en impliquant l'homme et la femme dans le même projet : "Dieu créa l'homme à son image; à l'image de Dieu il le créa; il les créa homme et femme. Dieu les bénit et leur dit : « Soyez féconds et multipliez-vous, remplissez la terre; soumettez-la et dominez-la sur les poissons de la mer et sur les oiseaux du ciel et sur tout être vivant, qui rampe sur la terre ». Puis Dieu dit : « Voici, je vous donne toute herbe qui produit de la semence, et qui est sur toute la terre et tout arbre dans lequel est le fruit, qui produit de la semence : ils seront votre nourriture. » (Gn 1, 27-29)

L'accueil chrétien

3. La communauté chrétienne ressent directement l'exigence de planifier des rencontres sur les thèmes en objet surtout dans les moments estivaux où, de tant de parties du monde, les personnes se mettent en route pour une période de repos, de contact avec la nature et de contemplation de la beauté artistique. Il est difficile de ne pas voir dans ce mouvement une occasion propice pour la communauté chrétienne, non seulement pour aider les diverses organisations responsables à permettre que la période des vacances soit vécue au mieux, mais surtout pour exprimer le sens d'accueil qui caractérise l'esprit de nos communautés en vertu de la foi vécue. Le touriste est particulièrement sensible à la façon dont il est accueilli. Il perçoit immédiatement le style familial de ceux qui l'attendent, il sait distinguer de l'accueil formel souvent détaché de ceux qui le considèrent seulement comme un client. Dans un contexte culturel où l'on dépasse l'indifférence, il est décisif que les chrétiens soient les témoins d'un accueil qui mette la personne à l'aise et lui fasse faire l'expérience de la fraternité. S'entretenir à dialoguer, s'intéresser pour que les vacances soient une expérience de paix, faciliter les diverses formes afin d'avoir entre les mains l'Évangile ou des lectures qui suscite l'intérêt pour la prière et la spiritualité sont quelques signes pour donner un sens au temps des vacances.

Économie durable et dignité humaine

4. L'attention à la création permet aux chrétiens de promouvoir également une forme d'économie qui n'a pas pour objectif la maximisation du profit qui conduit souvent à la violence contre la nature, avec de fortes répercussions sur la dignité de la personne. La primauté de l'éthique ne peut être obscurcie par la soif du gain. Il ne s'agit pas de bloquer le progrès technologique ni le développement économique. L'attention et le soutien aux investissements durables ne peuvent donc pas être considérés comme un obstacle; ils constituent plutôt une vision prospective qui ouvre à des projets à long terme, sans tomber dans une myopie du gain immédiat. Il est nécessaire de faire place à la créativité des générations pour permettre de redécouvrir la dignité de chaque personne. En effet, comme le rappelle le Pape François dans l'encyclique *Laudato si* : "Il est plus digne d'utiliser l'intelligence, avec audace et responsabilité, pour trouver des formes de développement durable et équitable, dans le cadre d'une conception plus large de la qualité de vie." (n. 192). Dans ce parcours, il est urgent surtout que la politique soutienne avec conviction et confiance les parcours qui sont découverts, pour discerner avec sagesse les projets les plus appropriés, qui visent au bien de tous et qui accroissent la qualité de la vie, en particulier des personnes appartenant aux couches sociales les plus faibles.

Investissements et sauvegarde culturelle et spirituelle

5. L'Église a toujours reconnu et soutenu la valeur et l'importance de l'art, de la culture et de leur sauvegarde afin qu'ils permettent de connaître Dieu et de maintenir vivantes les racines chrétiennes. La voie de la beauté fait partie intégrante de notre mission d'annoncer l'Évangile et de promouvoir la croissance spirituelle des croyants. C'est pourquoi il faut que les investissements ne visent pas seulement le tourisme de masse, véhicule possible de perte d'identité culturelle et religieuse. Au contraire, tout en concentrant les investissements sur les infrastructures, il convient de promouvoir la dignité de tous les travailleurs du secteur touristique, afin de contribuer à accroître la qualité de leur travail et du tourisme lui-même. Dans l'attention aux œuvres d'art qui depuis des siècles sont patrimoine de l'humanité et qui deviennent destination de touristes du monde entier, Il est utile de

rappeler que leur protection relève de la responsabilité de tous et c'est pourquoi il faut condamner avec conviction toute forme de violence qui porte atteinte à leur conservation.

Le tourisme responsable pour une maison commune

6. L'économie et l'écologie nous ramènent réciproquement à la « maison commune » dans laquelle nous vivons et dont tous, sans exception, ont besoin de se sentir responsables dans leurs modalités propres au rôle qu'ils jouent et au professionnalisme qu'ils exercent. Se faire le porte-parole d'un message qui projette un tourisme respectueux de la personne et de l'environnement ouvre la voie pour saisir la bonté du Père qui va à la rencontre de tous avec son amour. Les travailleurs du tourisme ont entre les mains la possibilité d'offrir des opportunités valables et efficaces pour redécouvrir des vacances différentes : plus solidaires et moins consuméristes; plus respectueuses de la nature et capables de contempler la beauté dans ses multiples expressions. Les vacances aussi peuvent donc devenir une provocation pour assumer des comportements et des styles de vie qui aident à tourner à nouveau le regard vers le Haut, en redécouvrant la bonté de la foi, la force de la charité et la certitude de l'espérance. C'est de là que chacun doit repartir pour donner raison au respect de la nature, pour s'engager dans une écologie intégrale.

Les travailleurs du tourisme, une ressource importante

7. À tous les travailleurs qui font du tourisme, que leur raison professionnelle et pastorale reçoive la gratitude pour maintenir vivant cet engagement, en faisant sien le désir du Pape François, afin que, également en vue du prochain Jubilé ordinaire de 2025, on ne néglige pas de contempler la beauté de la création en prenant soin de notre « maison commune », qui nous a été confiée par Dieu. C'est pourquoi la préparation de la prochaine Année jubilaire sera célébrée et vécue avec cette attention envers la création, en maintenant fermement l'espérance de construire ensemble l'avenir.

26 mai 2023

Mémoire de Saint Philippe Néri

✠ Rino Fisichella

Pro-Préfet

Cette traduction en français n'a pas de caractère officiel; le texte en italien constitue la référence officielle.